

# LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

Año 1.º

Sabado 19 de Julio de 1873.

Núm 119.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.—La correspondencia a su director. DAMASO DEL CABAÑO LOPEZ.

## LOS CARLISTAS.

Todos los días oímos hablar de este desprestigiado partido á quien solo la desastrosa política conservadora y radicalesca de la revolución de Setiembre pudo volver á la vida.

Desde el año 1869 que empezó su campaña en la Mancha, no ha cesado de conspirar y aun de tener gente en el campo. Desde entonces, y merced á las criminales disidencias habidas dentro del partido liberal, han venido arrastrando una vida raquítica sí, pero constante siempre y siempre perturbadora en alto grado.

Algunas fracciones del elemento liberal tuvieron la debilidad de coaligarse con ellos para la lucha legal y esto bastó para ensoberbecerlos. Por otra parte, como el partido republicano y el alfonsista creían heredar la situación creada desde Setiembre y suponían que la continuación de la guerra carlista era el medio más conveniente y favorable á sus fines, les apoyaron de un modo indirecto sin que en ningún tiempo ni ocasión hicieran otra cosa que mirarlos con la más completa indiferencia.

Crecieron en el campo las fuerzas carlistas, aumentaron las reclutas que se hacían á la luz del día en los grandes centros, en las aldeas y las villas, se escitó como nunca el sentimiento religioso y no hubo arma que en este sentido no usara nuestro clero más interesado que nadie en hacer triunfar una causa, delatada para el país en general; pero que su triunfo tendría para ellos la gran ventaja de devolverles las riquezas perdidas, las magníficas fincas desamortizadas y aquellos espacios y espléndidos palacios, foco infecto de corrupción, donde anidaban los seres más egoístas y nocivos á la sociedad y á donde iban á parar todas las economías y todos los ahorros del tercero y cuarto estado.

Con la renuncia de Amadeo de Saboya, vino al poder el partido republicano y todos creíamos que los hipócritas, que los farsantes carlistas abandonarían la lucha armada puesto que el primero de sus gritos era «Abajo el Rey extranjero» y vendría á gozar del derecho y la libertad, midiendo nuevamente sus fuerzas en las urnas como lo hizo en 1869. Todos creíamos también que aunque los carlistas continuasen

la guerra sería por poco tiempo, porque suponíamos que el elemento republicano tan potente en Cataluña, no podría consentir la continuación de una lucha que por interés del partido, por la honra y ventura de la patria y por la conveniencia de todos los españoles, debía terminar desde luego.

Nos equivocamos, y justo es que hoy en que ese partido viejo y caduco vuelve á presentarse erguido y pretende hallarse brioso y pujante como en sus mejores tiempos y suficientemente poderoso para hundirnos en una noche de tinieblas, hoy que, sediento como siempre de sangre liberal, tala nuestros campos, inutiliza nuestras vías de comunicación, saquea los pueblos é incendia trenes, misas y edificios, esterminando todo lo que es ó parece liberal; será conveniente que digamos al país lo que quiere el partido carlista, lo que haría si llegase á triunfar y el estado que nos dejaría si un mes solamente contaminase con su planta los estrados del santuario de las leyes, y esto lo haremos en nuestro número inmediato.

E. E. A.

## PLANES DEL JESUITISMO.

El periódico *La Nouvelle Presse libre* de Viena ha publicado un notabilísimo artículo, denunciando á la Europa liberal una conspiración urdida por el jesuitismo, que tiene ramificaciones en todos los países.

Alentado el partido ultramontano, con el advenimiento al poder del mariscal MacMahon y por la descarada reacción clerical francesa, parece ser que el gran comité jesuita de Roma ha circulado sus órdenes á los subcomités de todas las naciones, ó sea, á las logias de grados inferiores de la masonería religiosa, á fin de que se haga un esfuerzo supremo y simultáneo para alcanzar que prevalezca el absolutismo y la teocracia.

*La Presse libre*, que dá muestras de estar bien informado, lanza un enérgico grito de alerta, señalando como puntos objetivos del jesuitismo, el triunfo de D. Carlos en España y el entronizamiento de la monarquía en Francia.

Contra Prusia, se trabaja en las márgenes del Rin; contra Inglaterra, en Es-

cocia; contra Rusia, en Polonia, y contra Austria, Italia, Suiza, Bélgica, España y Francia, en todas partes, apelándose á todos los recursos, echándose mano de todos los medios, y estableciéndose un lazo universal, invisible para ahogar la libertad.

Concuerdan estas noticias de *La Nouvelle Presse libre* con el lenguaje de los periódicos franceses afectos á la clerigalla, y con las que en España se tienen de los auxilios que el partido legitimista francés presta á los carlistas fomentando en el Pirineo la guerra civil y la prosperidad de los modernos vándalos.

Planteadas la crisis en el seno del gabinete, en breve será un hecho otro nuevo ministerio, si bien se cree que continuarán en su puesto algunos ministros de los que hay actualmente.

Acostumbrados á estas continuas variantes, á estas modificaciones diarias, creemos que el país solo verá este nuevo cambio de gabinete con la misma indiferencia con que ha visto otros cambios del gobierno, desde que se proclamó la república el día 11 de febrero.

Muchos son los nombres que circulan para tan elevados puestos, nombres que no pronunciaremos hasta que los veamos confirmados, á los que ni atacaremos ni defenderemos hasta que podamos juzgar de sus actos, si han de dar la tranquilidad al país, ó si con sus desaciertos han de aumentar el desorden y la intranquilidad que ha invadido todas las esferas sociales.

Ya formó parte de ese nuevo gabinete la extrema izquierda, ya sea la derecha ó el centro de la Cámara, les pedimos, tenemos derecho á pedirles que comprendan bien que su principal misión en ese puesto es á todo trance restablecer el orden, la justicia y la legalidad tan inicua y arrastrado y escarnecido.

Después, cuando hayan restablecido un tanto la tranquilidad y el sosiego, pueden dedicarse arduamente á introducir toda clase de reformas, que una vez planteadas no podrá menos de conocer y hacer justicia el país.

Confiamos que no se acostumbrarán á hacer como un juego de niños las cuestiones vitales y trascendentales en que este se agita, y esperamos que su patriotismo y su

conducta merezcan el aprecio y estimación de todos los hombres honrados.

## ASAMBLEA CONSTITUYENTE.

Sesión del día 15 de Julio de 1873.

La sesión empezó á las tres y cuarto bajo la presidencia del señor Cervera.

Después de leer el acta se pidió que se contase el número de diputados presentes, y no habiendo bastantes para celebrar sesión, se levantó esta inmediatamente.

## Noticias Estrangeras.

San Petersburgo 15.—La epizootia se ha declarado en Rusia.

Londres 15.—El nuevo tratado de comercio entre Francia é Inglaterra está completamente preparado. Es probable que sea sometido á la Asamblea francesa antes del 26 de julio.

Paris 15, mañana.—El periódico «L'Union», órgano del partido legitimista católico, acusa al gobierno de MacMahon de ser tan parcial en contra de los carlistas como lo era el del Sr. Thiers.

Versalles 15, noche.—La Asamblea ha terminado la discusión general de la ley sobre la reorganización del ejército, aprobando después los cinco primeros artículos.

El Tesoro público tiene que procurarse 60 millones de francos de cambio para terminar el pago de los 5.000 millones de la indemnización de guerra á Prusia.

Versalles 14 (retrasado).—Asamblea nacional.—El Sr. Prat Paris presenta una proposición para que se suspendan las sesiones de la Asamblea hasta el 27 de setiembre.

El ministro de Justicia propone que invite á la Asamblea, durante el interregno parlamentario, del derecho de autorizar que se procese á los autores de ataques á la Asamblea nacional Pide que esta proposición se declare urgente.

La izquierda protesta contra la proposición del ministro.

Después de un largo y tempestuoso debate se aprueba la proposición.

El Sr. Julio Favre anuncia una interpección sobre la política interior del gobierno, la cual queda fijada para el lunes próximo.

Nueva-York 16.—Ha llegado á Kings-

— 364 —

—Oh!.. murmuró la condesa; ¡mi pobre Alizia!

Esta atrajo á Clotilde hácia su cama, y sus ojos medio cerrados nadaron un momento en el vacío.

Juliana rezaba todavía... Marcial oraba á la cabecera del lecho, triste y grave; de cuando en cuando cerraba los ojos para ocultar lo mejor que podía el dolor inmenso que comprimía su alma.

El conde pensaba en retirarse y andaba espionando el momento oportuno.

Durante algunos segundos, Alizia pareció recogerse en sí misma; después miró á la condesa, que lloraba, y la dijo con esa voz acariciada con que las jóvenes cambian mutuamente sus confianzas amistosas:

— 365 —

—Es preciso que la desgracia de los unos sirva al menos para la dicha de los otros... Sois joven, Clotilde, y muy hermosa. Si Dios quiere, tendréis tiempo de ser feliz... Creedme... Sed vos misma la madre de vuestros hijos, y no pongáis nunca á una extraña entre vos y el cariño de vuestro esposo.

A medida que Alizia hablaba, las lágrimas de la condesa se secaban en sus párpados, y su mirada expresaba cierta temerosa y vaga desconfianza.

El corazón de Marcial latía. ¿Dónde iba á parar este preámbulo? ¿Era una confesión que se escapaba de los labios de la moribunda?

Solamente volvió dos veces la cabeza hácia la puerta, detrás de la cual le pareció haber oído un ligero ruido.

— 368 —

carmin: ¿quién habla aquí de perdonar? Esas mujeres que se sientan en un extremo de vuestra mesa, y que venden su vida por un miserable pedazo de pan, ¡no son siempre verdugo! ¡hay algunas entre ellas que son víctimas!

»¡No apartéis los ojos de mí, mi alma nada teme en este momento supremo, en que va á ser juzgada por Dios! No es en mí en quien pensaba cuando os he dicho: «¡guardaos!» Pensaba en la esposa del príncipe de Santa Cruz, vuestro padre, señora.

»Pensaba en la pobre princesa, á quien he visto morir en el abandono y en la miseria.

»¿En la miseria, o's?

»Porque ella había puesto toda su confianza en una extraña. ¡El príncipe eligió entre ambas!

— 361 —

Cuando la vimos en el castillo de de Villers, cuando el interrogatorio, estaba ya muy enferma. Su debilidad fué creciendo desde entonces, y las terribles y fuertes emociones de este día la habían destruido completamente.

La muerte estaba suspendida sobre ese lecho miserable; algunas horas más, y la pobre mártir iría á ocupar el sitio que merecía en el cielo.

Y ella lo sentía así, porque se sonreía.

Había en ella alguna cosa que no era ya de este mundo.

Con la ayuda de Marcial pudo incorporarse y permanecer así apoyada en el brazo.

—Siempre cerca de mí, murmuró, en tanto que su mirada se rea-

46

ton (isla de Jamaica) un vapor de guerra español en persecucion de un buque de los rebeldes cubanos procedente de Virginia, el cual reclama la proteccion de Inglaterra.

Lisboa 16 noche.—El Sr. Ruiz Zorrilla ha regresado hoy á Caldas de la Reina.

Versalles 16 noche.—Asamblea nacional.—Se discute el proyecto de ley sobre el ejército. El ministro de la Guerra dice que que desea reducir los gastos en el presupuesto de su ramo, porque él quiere la paz; pero que hallándose armada Europa hasta los dientes importa poner el país en estado de defensa.

Bayona 16.—D. Carlos de Borbon ha entrado en España la noche pasada. Su primer acto ha sido dirigir una proclama á los voluntarios carlistas. En ella invoca al Dios de los ejércitos, dice que no ha podido desoír la voz de España agonizante, y termina anunciando que viene á combatir por su patria y por su Dios. En Zugarramundi (Navarra, á 12 leguas de Pamplona) ha sido recibido con grande entusiasmo por los carlistas. Actualmente se halla allí al frente de las fuerzas que mandaban el marqués de Valdespina y Lizárraga.

## Noticias nacionales.

De los periódicos de Madrid del 17 tomamos las noticias siguientes.

—El Gobierno ha dispuesto que se retire de las estaciones de Murcia y Cartagena el personal de telégrafos que las servian; es por consecuencia, completa la incomunicacion entre Madrid y dichos puntos, de donde no se tiene hoy ninguna noticia.

—El señor ministro de Hacienda ha dispuesto que no se haga efectivo ningun libramiento del anterior ejercicio hasta que las Cortes legalicen la situacion económica.

—El gobernador y la diputacion de Gerona han pedido al Gobierno autorizacion para organizar ocho batallones de voluntarios móviles de á 1.000 plazas cada uno para combatir á los carlistas.

—Dos dias han transcurrido ya sin que el Gobierno haya recibido noticias oficiales de las autoridades de Barcelona.

—La cuestion de crisis continúa en el mismo estado. Siguen celebrándose conferencias, pero no se ha llegado á una solucion concreta. Asegúrase que la Cámara discutirá hoy la proposicion del Sr. Sigura.

Los ministros dimisionarios no asistirán á la sesion.

—Al comandante Sr. Parra se atribuye principalmente la sublevacion del batallon de regimiento de Iberia que marchaba á Cartagena.

—El brigadier Cabrinetty deja una viuda con seis hijos menores, de cuya educacion parece que se encargará la diputacion provincial de Barcelona.

—Han sido puestos en libertad los secuestrados por el cura Santacruz, entre ellos el Sr. Ripalda (hijo), monsieur Verdet, director de la fábrica de papel de Fabollaga, dos regidores y otro vecino de Oyarzun.

—El general Velarde continúa en Villona con las tropas de su mando, y espera, segun dice, recibir órdenes del Gobierno.

—El brigadier Sr. Gardyn ha sido agraciado con la gran cruz roja del Mérito Militar.

—El secretario general de Guerra, Sr. Diaz Harraza, tiene presentada su dimision desde el momento en que se planteó la crisis.

—La actitud y conducta del Sr. Pi ante los tristes sucesos de Alcoy, de Cartagena y otros puntos dice que han movido á los diputados radicales y conservadores á tomar parte en el voto de censura contra el Sr. Pi.

—Ayer llegó á Madrid y se hizo cargo del gobierno militar de la plaza el brigadier Sr. Gavilá.

—Se ha dispuesto que el coronel Zamora, que se halla en Valladolid, se encargue del gobierno militar de la plaza y provincia de Oviedo.

—El ministro de la Guerra dispuso ayer que visiese á Madrid toda la fuerza de carabineros acantonada en Aracjuez.

—Cartagena es una plaza fuerte de tal naturaleza, que durante la guerra de la Independencia no se atrevieron los franceses á expugnarla. En 1843 no adelantó nada en cuarenta dias de sitio el ejército que la sitió, y los sublevados se entregaron por considerar innecesaria una lucha en la cual estaban abandonados del resto de la nacion.

La plaza está defendida por la parte de tierra por trece castillos y baterias que la hacen casi inexpugnable: posee un magnífico puerto, el mejor de nuestra costa de Levante, cuya entrada, buena aunque estrecha, impiden dos magníficos castillos situados en ambos lados y otro en un islote en el centro de la bahía, además de las baterias del arsenal.

Hay además en aquel punto un parque de artilleria donde existen próximamente 500 piezas del sistema moderno.

—A las dos de la madrugada llamó el Sr. Pi y Margall al director de la Guardia civil general Socías, celebrando con él una larga conferencia.

El general Socías aseguraba que el Sr. Pi y Margall habia querido oír de sus mismos labios la seguridad de que las fuerzas de su mando se hallaban acuarteladas y tranquilas.

—En Sevilla se vá á formar un batallon voluntario con el nombre de «Guías de Sevilla», que marchará inmediatamente al teatro de la guerra y no volverá hasta su terminacion.

—Las fuerzas voluntarias de Zaragoza forman un total de 5000 hombres, sin contar las dos baterias con seis piezas cada una, la compañía de bomberos y el escuadron, cuya fuerza no bajará de 5000 individuos.

—El buque acorazado *Vitoria* está en neutralidad completa, y no ha dejado salir á sus oficiales, mostrándose la tripulacion dispuesta á no obedecer más que á ellos. Los oficiales de la *Almansa*, maquinistas y fe-

goneros han dejado el buque quedando sola la marineria.

—Al entrar el general Contreras en el arsenal de Cartagena invitó á los jefes y oficiales á que se unieran á la insurreccion, ofreciéndoles en este caso conservar sus empleos y dejándoles, en caso contrario, la libertad de marcharse. La contestacion fué unánime declarando que no tomarian parte en el movimiento.

—Se ha dicho que ayer empezaron á manifestarse síntomas de disidencia entre los jefes del movimiento revolucionario de Cartagena, notándose además una profunda desmoralizacion entre la soldadesca rebelde, de la que se ven numerosos grupos recorrer las calles en completo estado de embriaguez, cometiendo todo género de atropellos.

—Se dice que los operarios de las minas de las cercanías de Cartagena, cuyo número sube á 8 ó 10000 hombres, han amenazado con atacar á los insurrectos de aquella ciudad, no guiados de ningun fin político sino ante la triste situacion que ha creado para ellos y sus familias la perturbacion de los trabajos en que libran su subsistencia.

—Hasta hoy al medio dia no habia adelantado nada la crisis. El Sr. Pi ha citado despues de esta hora á algunos hombres políticos para consultarles, y no es cierto, como decia un diario de la mañana, que haya desistido ya de su mision de formar ministerio, por más que sean tales las dificultades con que tropieza, que bastarian á desalentar á cualquiera que no tenga la sangre fria que el actual presidente del Poder ejecutivo. Durante la noche y la mañana de hoy no ha conferenciado con nadie, esperando á que la opinion de los diputados se mostrara mas compacta por algun acto ostensible, pero no ha sucedido así. Los demás ministros continúan en su puesto, esperando la solucion de la crisis, cuya terminacion no se preve aun, dada la actitud reservada é intransigente de todas las fracciones de la Cámara.

—Ayer regresaron ya muchas obreros á los talleres de Alcoy, y hoy habrán regresado, arregiadas las diferencias entre los fabricantes y trabajadores, avencas que se anunció al público saliendo algunas músicas por las calles. La poblacion, segun telegramas, ha vuelto á su estado normal.

—Hé aquí en qué términos refiere un colega lo ocurrido al ministro de Marina en Cartagena:

«Tan pronto como el ministro de Marina Sr. Anrich llegó á Cartagena, se embarcó en el muelle y se dirigió á la fragata *Almansa*. Una vez á bordo del buque, le tropezó el grito de insurreccion y algunos mueras al ministro. Este entonces desembarcó, y al atravesar la ría pasó cerca de la fragata *Vitoria* oyendo los chicheos de los soldados que forman la dotacion de aquel buque; y antes de que desembarcara en el puerto, desde la misma *Almansa* le dispararon dos tiros de revolver que afortunadamente no le alcanzaron»

—Hoy se sabe por despacho telegráfico que los francos de Novillas que debian licenciarse en Bilbao, se han resistido á entregar las armas, y con este motivo han causado alguna alarma en la poblacion; pero tomadas las debidas precauciones por el general Lagunero, se han sometido, quedando restablecida la calma.

—En Valencia dicen las autoridades que se desea la pronta terminacion de la crisis y saber con seguridad que ha quedado aislado el movimiento de Cartagena.

—El general Lagunero ha salido hoy de Bilbao para emprender de nuevo las operaciones.

—Ayer llegaron á Madrid el capitán general del departamento de Cartagena, señor Dueñas; el segundo jefe y comandante general del arsenal, Sr. Soroa; el mayor general, Sr. Montojo; el intendente, señor Montero; el interventor, el jefe de ingenieros, el de las tropas de infanteria de marina y todos los demás jefes y oficiales que componen la dotacion de dicho departamento.

## Seccion oficial.

Gobierno civil de la provincia de Córdoba.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion se telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

«Hoy ha sido lido en las Cortes con general aplauso el proyecto de Constitucion Federal. Se imprimirá y circulará en seguida para que en breve pueda discutirse y aprobarse. Hecho esto las provincias podrán hacer legalmente la de cada organizacion de los cantones.

Lo que he dispuesto se publique en este periódico para la general inteligencia.

Córdoba 18 de Julio de 1873.—El Gobernador, *Mamés de Benedicto*.

### Servicio de plaza.

VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Córdoba 19 de Julio de 1873.

Hoy dia de la fecha, prestan el servicio de guardia en el cuartel, cárcel nacional y administracion de Hacienda, con dos oficiales, dos sargentos, cuatro cabos, dos cornetas y 40 voluntarios de la segunda compañía del segundo batallon, de que es capitán el ciudadano José Cerrillo.

## Noticias locales.

Anteanoche circuló por esta capital la siguiente hoja suelta:

A los *Voluntarios Republicanos Federales de la 8.ª compañía del primer Batallon*.

La prueba de confianza que con vues-

— 362 —

nimaba, llena de ternura y de reconocimiento; ¡Marcial!.. ¡mi buena Juliana!.. ¡Oh!.. ¡al menos no moriré sin amigos!..

Su mirada se fijó dulce y tranquila sobre Mr. de Bryaut, que volvia la cabeza á otro lado.

—No os habia hecho llamar, señor conde, añadió... pero sed bien venido... No os guardo rencor alguno, y ruego á Dios que os perdone, como yo os perdono.

El conde Héctor saludó ceremoniosamente Representaba aquí su papel como en todas partes. La presencia de esa agonía, fruto de sus mal urdidas intrigas y de su ruin diplomacia, tal vez sentia una especie de tristeza, pero conservaba su sangre fria y sus pretensiones al título de excelente cómico.

— 367 —

Alizia no veia la turbacion de los que la rodeaban.

—Soy inocente, prosiguió, y vos lo creéis así Clotilde; no he robado yo vuestros diamantes; pero aun cuando hubiera tomado ese medallón, señora, y aquí su voz pareció afirmarse, el tomarlo no hubiera sido cometer un robo.

La duda asaltaba el corazon de Marcial.

La condesa se decía: Es el último grito de su conciencia, esta es su confesion; habia de los derechos que le daba la culpable pasion de Héctor.

—Podeis decirlo todo, Alizia, murmuró, y yo puedo tambien perdonarlo todo.

—¡Perdonar! exclamó Alizia, cuya frente se cubrió de un fugitivo

— 366 —

¿Me comprendéis? ¿no es verdad? añadió Alizia. ¿Para qué tentar á Dios? ¡Hay mujeres tan bellas y tan pérfidas!

—¿Qué quereis decir? murmuró la condesa.

—Lo sé por experiencia, replicó Alizia lentamente y con acento pensativo; ¡son humildes, modestas! se deslizan en la familia, primero se les compecede, despues se les ama.

La condesa dió un paso atrás; su mirada pasó desde Alizia á Héctor, que parecia ser indiferente á lo que se decía.

Solo Juliana comprendia vagamente el sentido de las palabras de Alizia, porque ya otra vez en la cárcel de Avranches la habia oído decir otras semejantes.

— 363 —

No queria confesarse á sí mismo, que solo la clemencia de su victima le salvaba en este momento de la vergüenza.

Y se decía á sí mismo: ¡cómo ha de ser! los resultados no han sido como yo esperaba y se consolata, añadiendo: por lo que á mi toca, nada tengo ya que temer. Aun cuando ella quisiera hablar ahora, no la creerian, y mucho menos estando ya sentenciada.

Alizia tendió la mano á Clotilde, que estaba al lado de su marido, pálida y con el corazon oprimido.

La condesa se acercó, tomó la mano de su antigua amiga y sus ojos se llenaron de lagrimas.

—Soy buena, Clotilde, le dijo la señorita Pauli, y creo que me habeis querido.



